

DIE BEDEUTUNG DER FSC® -ZERTIFIZIERUNG FÜR DIE SCHWEIZER FORSTWIRTSCHAFT

Die Schweizer Gesetzgebung in der Forstwirtschaft ist vorbildlich und zählt zu den strengsten weltweit. Dennoch bietet die FSC®-Zertifizierung zusätzliche Vorteile, besonders im Schutz von Ökosystemen und gefährdeten Arten. Angesichts des globalen Naturschutzabkommens und der unbefriedigenden Biodiversitätssituation in der Schweiz ist dies von besonderer Bedeutung.

Bewahrung besonderer Schutzwerte (HCV*)

- Schutz seltener und gefährdeter Arten**
In FSC-Wäldern werden hohe Schutzwerte (HCV), wie etwa sensible Böden oder seltene Habitate identifiziert und geschützt. Dadurch werden Lebensräume gefährdeter Arten bewahrt. Dies ist besonders wichtig in der Schweiz, wo viele Arten durch Lebensraumverlust bedroht sind.
- Erhaltung natürlicher Ökosysteme**
Indem FSC besondere Schutzwerte (HCV) bewahrt, trägt er zur Sicherung und Stärkung natürlicher Ökosystem-Dienstleistungen bei, wie z.B. der Wasserspeicherung und dem Bodenschutz. Diese Dienstleistungen sind essenziell für die Aufrechterhaltung der ökologischen Funktionen und der Lebensqualität in der Schweiz.
- Förderung der Biodiversität**
Die Massnahmen im Rahmen des HCV-Konzepts, wie der Erhalt von Totholz und die Vermeidung nicht-heimischer Baumarten, fördern die Biodiversität in den Wäldern. Dies trägt dazu bei, die genetische Vielfalt zu erhalten und die ökologische Resilienz unserer Wälder zu stärken.
- Internationale Anerkennung und Glaubwürdigkeit**
Die Bewirtschaftung von Flächen mit hohen Schutzwerten nach HCV-Managementplänen bietet eine anerkannte und glaubwürdige Plattform, um die ökologische Qualität der Schweizer Wälder nach internationalen Standards zu dokumentieren und zu verbessern.



Quelle: FSC Schweiz

Förderung naturnaher Waldflächen

FSC-zertifizierte Wälder weisen in der Schweiz durchschnittlich mehr naturnahe Flächen und teilweise auch Reservate auf als nicht zertifizierte Wälder. Dies trägt massgeblich zur Erhaltung der ökologischen Vielfalt bei.

FSC Schweiz definiert einen restriktiven Einsatz von Pflanzenschutzmitteln, um Grundwasser und Bodenqualität zu schützen.

Im [Anwendungsvideo](#), an dem FSC Schweiz mitgewirkt hat, wird auf die korrekte Anwendung von Pflanzenschutzmitteln in Schweizer Wäldern aufmerksam gemacht.

Schutz der Waldböden

Für das Befahren der FSC-Waldböden gelten strenge Regeln, die über die Gesetze des Bundes hinausgehen. Dadurch werden die Bodengesundheit und der Lebensraum Boden geschützt.

* High Conservation Values

Lückenlose Kontrollen und unabhängige Audits

Im Gegensatz zu anderen Zertifizierungen erfordert FSC regelmässige und unabhängige Überprüfungen und Audits entlang der gesamten Lieferkette, was Transparenz und Vertrauen schafft.

Dokumentationspflicht und Professionalisierung

Die strikte Dokumentationspflicht unter FSC erleichtert die Einhaltung internationaler Handelsverordnungen und fördert die Professionalisierung von Forstbetrieben. Auch deshalb wird FSC von ausländischen Holzabnehmer:innen oftmals verlangt.

Mögliche Kriterium bei öffentlichen Vergaben

FSC wird als Umweltlabel anerkannt, das im Rahmen der technischen Spezifikationen verlangt werden kann. Das FSC-Label erfüllt die Anforderungen des Bundes, für alle zugänglich und unabhängig zu sein sowie transparente, objektive und nichtdiskriminierende Kriterien zu verwenden.



Globale Perspektive und Verfügbarkeit von Holzressourcen

Da FSC-zertifiziertes Holz weltweit vorhanden ist, weist es eine sehr hohe Verfügbarkeit auf. Zurzeit ist es nicht möglich, alle im Inland benötigten Holzwerkstoffe aus der Schweiz zu beziehen. Durch die Wahl von FSC-zertifiziertem Holz wird sichergestellt, dass Standards der verantwortungsvollen Waldwirtschaft auch im Ausland eingehalten werden. Die hohe Verfügbarkeit und hohen Standards machen das Label weltweit zu einem gefragten Nachweis für verantwortungsvolle Waldwirtschaft.

Partizipative Entscheidungsfindung

FSC fördert die Einbeziehung verschiedener Interessengruppen wie Umweltschutz-organisationen, Unternehmen und lokale Gemeinschaften in Entscheidungsprozesse. Betroffene Parteien können ihre Anliegen über Konsultationen oder Dialoge äussern, auch im Überarbeitungsprozess des nationalen FSC-Waldstandards der Schweiz: Sämtliche Entwürfe werden zur öffentlichen Konsultation gebracht. Die hohe Partizipation im FSC-System fördert Transparenz, Verständnis für verschiedene Perspektiven und trägt zur Konflikt-vermeidung sowie zur Findung langfristiger Lösungen in Schweizer Wäldern bei.

Fazit

Die FSC-Zertifizierung bietet in der Schweiz über die gesetzlichen Anforderungen hinausgehende Vorteile für den Schutz der Umwelt, die Förderung der Biodiversität und die Sicherstellung verantwortungsvoller Forstwirtschaft. Sie schafft gesellschaftliches Vertrauen durch unabhängige Audits und ermöglicht eine professionellere und transparentere Forstwirtschaft. Eine ausgewogene Perspektive, die sowohl lokale als auch globale Aspekte berücksichtigt, ist entscheidend für eine nachhaltige Entwicklung.